
 

 

VERBALE RIUNIONE DEL CONSIGLIO CONSORTILE (CC) 
DEL 12 GIUGNO 2019 
 
 
 
Presenti per il CC: inizio seduta: 45 voti su 57 voti come a distinta allegata 
 
Presenti per la DC: Gandolla, Crivelli, Della Torre, Dorici 
    Dir. Kocher, Gennari 
 
Ordine del giorno: Approvato 
 
 
 
1. Appello nominale 
 
2. Approvazione verbale seduta precedente 
 
3. Nomina dell’Ufficio presidenziale: 1 Presidente, 1 Vice Presidente, 2 Scrutatori 
 
4. Messaggio n. 78 accompagnante i conti Consuntivi per l’anno 2018 
 
5. Messaggio n. 77 concernente la richiesta di un credito di costruzione di Fr. 1'394'000.-- per la 

sostituzione del collettore consortile tra le stazioni di sollevamento S04 e S00 
 
6. Interpellanze e mozioni. 
 
 
 
 

Per il Consiglio Consortile: 
Gli Scrutatori:     Il Presidente:    Il Segretario: 
F. Ghielmini     F. Rosa    A. Gennari 
M. Solcà 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

1. Appello nominale 
 
Alle ore 18:00 ca. il Presidente CC Vittorino Anastasia porge i saluti d'uso, scusa l’assenza del 
V. Presidente DC Mauri ed invita il Segretario a voler procedere all’appello nominale. 
 
Constatata la presenza del numero legale, come all’allegato elenco dei presenti, il Presidente CC 
apre formalmente questa seduta ordinaria del 2018. Non vi sono interventi sull’ordine del giorno. 
 
2. Approvazione verbale seduta precedente 
 
Il Presidente CC Anastasia, dopo aver chiesto ed ottenuto la dispensa dalla lettura del testo, apre 
la discussione. 
Fasola (Lamone) nota di non aver ricevuto risposta alla sua interrogazione posta nel corso 
dell’ultima seduta in merito all’orario d’inizio delle sedute del Consiglio consortile e cita alcuni 
passaggi della LOC in merito alle risposte e alle discussioni generali in seno al CC. Annuncia che, 
visto il trattamento ricevuto, quella di quest’oggi sarà la sua ultima presenza in questo consesso. 
Risponde il Presidente DC Gandolla che vi è stato un malinteso di fondo in merito alla risposta da 
fornire alla sua domanda in quanto con la convocazione odierna è stato appunto confermato 
implicitamente l’orario alle ore 18.00. La Delegazione prende atto e si rammarica per la sua scelta 
di abbandonare il Consiglio consortile nonché per il fatto che in qualche modo si sia sentito offeso. 
In difetto di ulteriori interventi è adottata la decisione No. 1. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai 
voti dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato all’unanimità. 
 
3. Nomina dell’Ufficio presidenziale: 1 Presidente, 1 Vice Presidente, 2 Scrutatori 
 
Il Presidente CC Anastasia ringrazia per la collaborazione ricevuta da tutti nelle sedute che ha 
avuto l’onore di presiedere e procede con la nomina dell’Ufficio presidenziale. 
 
Per la nomina alla carica di Presidente, Anastasia propone Fabrizio Rosa. 
Non vi sono ulteriori proposte.  
Per la nomina alla carica di V. Presidente, Biancardi propone Thierry Morotti. 
Non vi sono ulteriori proposte.  
Per la nomina di due Scrutatori, vengono proposti Maurizio Solcà e Fiorenzo Ghielmini. 
Non vi sono ulteriori proposte. 
 
Tutte le nomine dell’Ufficio presidenziale ottengono 44 voti favorevoli e 1 voto astenuto. 
 
L’Ufficio presidenziale del CC fino alla seduta costitutiva 2020 sarà quindi così composto: 
-Presidente: Fabrizio Rosa 
-Vice Presidente: Thierry Morotti 
-Scrutatori: Maurizio Solcà, Fiorenzo Ghielmini 
Si insedia il nuovo Ufficio Presidenziale del Consiglio consortile. 
Il neo Presidente CC Rosa ringrazia per la sua nomina. 
 
4. Messaggio n. 78 accompagnante i conti consuntivi per l’anno 2018 
 
Il Presidente CC Rosa apre la discussione. 
Morotti (Agno), riferendosi alla lista delle commesse pubbliche allegata al messaggio, nota che la 
maggior parte delle stesse sono conferite con mandato diretto. Chiede come venga valutato il 
criterio dell’economicità dell’offerta. 
Risponde il Presidente DC Gandolla che la Delegazione rispetta la Legge sulle commesse 
pubbliche e che tendenzialmente prima di procedere con dei mandati esegue delle indagini di 



 

 

mercato. Per quanto riguarda le cifre più elevate figuranti nella lista precisa che talvolta il CDALED 
partecipa a dei cantieri in cui però non è il capofila. Conferma in ogni caso l’attenzione della 
Delegazione su questo aspetto dell’economicità. 
Morotti (Agno) si dichiara soddisfatto. 
Moggi (Capriasca) segnala che manca un totale complessivo delle commesse conferite. 
Risponde il Presidente DC Gandolla che indicativamente gli investimenti del CDALED annuali 
sono comunque simili ai costi di gestione corrente. 
Non vi sono ulteriori interventi, si procede quindi all’esame dei conti voce per voce e sul 
complesso. 
 
30  Spese per il personale 
Isemburg (Cadempino) chiede informazioni in merito al concorso che era stato aperto di Capo 
manutenzione canalizzazioni e domanda se il minor corso di Fr. 169'150.20 risulta essere lo 
stipendio annuale di tale collaboratore. 
Risponde il Presidente DC Gandolla che la posizione è stata nel frattempo coperta ed è stato 
assunto dall’1.12.18 un funzionario con formazione ed esperienza nel genio civile ed in particolare 
nel ramo delle canalizzazioni. Comunica che i minori costi del personale comprendono altre voci e 
che lo stipendio del nuovo dipendente è abbondantemente inferiore a tale cifra. 
Isemburg (Cadempino) si dichiara soddisfatto. 
 
31  Spese per beni e servizi 
Nessun intervento. 
 
32  Interessi passivi 
Nessun intervento. 
 
35  Rimborso ad enti pubblici 
Nessun intervento. 
 
36  Contributi propri 
Nessun intervento. 
 
39  Addebiti interni 
Nessun intervento. 
 
42  Redditi della sostanza 
Nessun intervento. 
 
43  Ricavi per prestazioni, vendite, tasse, diritti e multe 
Nessun intervento. 
 
45 Rimborsi da Enti pubblici 
Nessun intervento. 
 
49 Accrediti interni 
Nessun intervento. 
 
Riepilogo:     Spese Fr.   Ricavi Fr. 
1.  IDA Bioggio   10'828'350.95   10'828'350.95 
 
2. IDA Morcote        114'983.10        114'983.10 
  
3. Gandria e Caprino      112'084.90        112'084.90 



 

 

 
Messo in votazione è adottata la decisione n. 2. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai 
voti dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato con 44 voti favorevoli e 1 voto astenuto. 
 
5. Messaggio n. 77 concernente la richiesta di un credito di costruzione di Fr. 1'394'000.-- 

per la sostituzione del collettore consortile tra le stazioni di sollevamento S04 e S00 
 
Il Presidente CC Rosa apre la discussione. Ricorda che il messaggio è stato presentato 
nell’incontro informativo del 16 aprile 2019 a cui erano invitati i rappresentati dei Comuni ed i 
delegati in CC. 
Solcà (Lugano) auspica che, visto la zona di sensibilità in cui sono previsti i lavori, prima di 
passare all’esecuzione vi sia una riunione di organizzazione e coordinamento con la Città e le parti 
coinvolte. 
Risponde il Presidente DC Gandolla che si procederà senz’altro in questo senso. 
Nessun ulteriore intervento. Messo in votazione è adottata la decisione n. 3. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai 
voti dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato con 44 voti favorevoli e 1 voto astenuto.  
 
6. Interpellanze e mozioni 
 
Resistenza agli antibiotici 
Vista la risposta 07.02.2019 della Delegazione all’interrogazione del Delegato Morotti (Agno) 
relativa alle “resistenze agli antibiotici”, divulgata a tutti i membri del Consiglio consortile ed ai 
Comuni consorziati, l’Interrogante si dichiara soddisfatto. 
Biancardi (Porza) chiede alla Delegazione cosa intenda laddove dice che ognuno può dare il 
proprio contributo individuale facendo un uso responsabile di antibiotici. 
Risponde il Presidente DC Gandolla che talvolta vi sono dottori che abusano nella prescrizione 
degli antibiotici, anche perché magari è il paziente stesso che pretende di poter avere l’antibiotico. 
La frase va quindi intesa in questo senso. Ricorda a questo proposito che a livello nazionale è pure 
stata costituita la “Strategia svizzera resistenza agli antibiotici (StAR)” che mira a ridurre il 
consumo eccessivo degli antibiotici tramite un uso appropriato, misure preventive, informazione ed 
educazione. 
Segue una breve discussione generale. 
 
Campione d’Italia 
Ghielmini (Canobbio) rileva che la stampa ci informa regolarmente sulla drammatica situazione 
finanziaria del comune di Campione e chiede se vi sono sviluppi e prospettive per quanto riguarda 
i contributi che non sono stati pagati. 
Risponde il Presidente DC Gandolla ricordando che Campione d’Italia non è un comune 
consorziato ma che lo stesso depura le proprie acque attraverso la città di Lugano e che viene 
quindi considerato un suo quartiere per quanto riguarda la chiave di riparto. In questo contesto la 
parte lesa è quindi la Città. È in corso un arbitrato di cui il CDALED è unicamente parte informata. 
Solcà (Lugano) riferisce che una riunione sul tema si è intrattenuta settimana scorsa. 
 
Lotti 5-6 – Lotto 7 
Trentini (Bioggio) chiede lo stato lavori dei lavori dei Lotti 5-6. 
Risponde il Presidente DC Gandolla, che per il lotto 5 i lavori sono a buon punto e verso fine 
anno sarà terminato (a parte qualche lavoro di ultimazione quale ad esempio la pavimentazione 
stradale). Il lotto 6, il quale è partito più tardi, sarà terminato verso fine 2020.  
Aggiunge che prossimamente sarà sottoposto al CC un messaggio per quanto concerne il Lotto 7. 
 
 



 

 

 
TRA – ristrutturazione del trattamento acque incluso il trattamento dei microinquinanti 
Il Presidente DC Gandolla approfitta dell’occasione per aggiornare il Consiglio consortile in merito 
all’ammodernamento del TRA: è terminata la progettazione di massima ed è stato dato il via libera 
alla progettazione definitiva ed il progetto ci verrà consegnato verso fine anno. Sottolinea che il 
progetto di massima prevede costi di realizzazione per Fr. 89 mio rispetto ai Fr. 38 mio dello studio 
preliminare di fattibilità e quindi anche maggiori costi di progettazione. Ciò verrà spiegato meglio in 
uno specifico messaggio per la richiesta di un credito suppletorio che verrà trattato nella seduta di 
dicembre 2019. 
 
Alle 18.30 il Presidente CC dichiara chiusa la seduta. 
 
 

Letto ed approvato (cfr. dispositivo n. 1 della prossima seduta) 
Il Segretario: 





 

 

  

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 1 1 0 0 1
2 Alto Malcantone 1 0 0 0 0
3 Arogno 1 0 0 0 0
4 Bedano 1 1 1 0 0 1
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 0 0 0 0
7 Cadempino 1 1 1 0 0 1
8 Canobbio 1 1 1 0 0 1
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 0 0 0 0
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 1 1 0 0 1
15 Lugano 26 1 26 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 0 0 0 0
19 Monteceneri 2 0 0 0 0
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 0 0 0 0
22 Paradiso 1 0 0 0 0
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 1 1 0 0 1
25 Savosa 1 0 0 0 0
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 0 0 0 0
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 1 1 0 0 1

57

voti presenti delegati presenti
45 18

45 0 0

fav con ast

decisione 1 (verbale)





 

 

  

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 1 1 0 0 1
2 Alto Malcantone 1 0 0 0 0
3 Arogno 1 0 0 0 0
4 Bedano 1 1 1 0 0 1
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 0 0 0 0
7 Cadempino 1 1 1 0 0 1
8 Canobbio 1 1 1 0 0 1
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 0 0 0 0
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 0 0 1 1 1
15 Lugano 26 1 26 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 0 0 0 0
19 Monteceneri 2 0 0 0 0
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 0 0 0 0
22 Paradiso 1 0 0 0 0
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 1 1 0 0 1
25 Savosa 1 0 0 0 0
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 0 0 0 0
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 1 1 0 0 1

57

voti presenti delegati presenti
45 18

44 0 1

astfav con

decisione 2 (consuntivi)





 

 

 

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 1 1 0 0 1
2 Alto Malcantone 1 0 0 0 0
3 Arogno 1 0 0 0 0
4 Bedano 1 1 1 0 0 1
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 0 0 0 0
7 Cadempino 1 1 1 0 0 1
8 Canobbio 1 1 1 0 0 1
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 0 0 0 0
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 0 0 1 1 1
15 Lugano 26 1 26 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 0 0 0 0
19 Monteceneri 2 0 0 0 0
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 0 0 0 0
22 Paradiso 1 0 0 0 0
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 1 1 0 0 1
25 Savosa 1 0 0 0 0
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 0 0 0 0
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 1 1 0 0 1

57

voti presenti delegati presenti
45 18

44 0 1

fav con ast

decisione 3 (mess. 77)






